



## Allende y Lanusse se reunieron en Antofagasta para lograr la complementación subregional

### ANTOFAGASTA CON MEMORIA

“Lo que se ha dado por llamar Abrazo en Antofagasta, emulando el histórico abrazo de Maipú entre O’Higgins y San Martín será, seguramente, el corolario de incalculables esfuerzos, de decenas de años de tramitaciones burocráticas, de millares de documentos muy bien inspirados, pero de evidente esterilidad para lograr trasponer las fronteras físicas que permitan la efectiva y amplia complementación de dos zonas tan importantes de América como son el noroeste argentino y el norte chileno”.

Así se refería “El Mercurio de Antofagasta” en su artículo editorial publicado el 16 de octubre de 1971, al encuentro en nuestra ciudad entre los Presidentes de Chile, Salvador Allende y de Argentina, general Alejandro Agustín Lanusse. “Una de las entrevistas más cruciales de la política internacional de ambos países y de América Latina”. La cita fue concertada para continuar las conversaciones iniciadas en Salta, en julio del citado año.

Según este diario, la presencia de Lanusse constituía “una de las actuaciones más importantes del actual gobierno en materia de relaciones exteriores, por cuanto contribuye a romper con el esquema de las ‘fronteras ideológicas’ que practicaron por mucho tiempo las naciones americanas. Asimismo, esta reunión es de primordial importancia en el sentido de que viene a respaldar la nacionalización de la Gran Minería del Cobre, toda



EL PRIMER ENCUENTRO PRESIDENCIAL DE SU HISTORIA TUVO ANTOFAGASTA EN OCTUBRE DE 1971. ALLENDE Y LANUSSE CONTINUARON EL DIÁLOGO INICIADO EN SALTA.

vez que Chile en estos momentos responde a los Estados Unidos con la ‘unidad nacional’ frente al rechazo de las decisiones chilenas por el Departamento de Estado norteamericano”.

El mandatario trasandino llegó al aeropuerto Cerro Moreno a las 16.00 horas, en el avión presidencial “Patagonia”, junto a su esposa María Ileana Bell, los Ministros de Relaciones Exteriores y Culto de la República Argentina, doctor Luis María De Pablo Pardo; del Trabajo, Rubens San Sebastián; Bienestar Social, Francisco Manríquez y otros importantes funcionarios del gobierno trasandino.

En el aeropuerto fueron recibidos por el Presidente Salvador Allende, su esposa Hortensia Bussi, además por Ministros de Estado y autoridades de la zona como el Intendente Fernando Gómez; el secretario abogado Norman Garín, el Arzobispo monseñor Francisco de Borja Valenzuela Ríos; el gerente de Inconor, Mario Silva; el senador Hugo Robles y el Gobernador de El Loa, Edmundo Chacura.

El primero en bajar fue el Presidente Lanusse, quien fue recibido con un abrazo por Allende, mientras baterías del Regimiento “Antofagasta” dispararon salvas de 21 cañonazos en homenaje a la ilustre visita.

Luego ambos mandatarios se ubicaron un poco más adelante del avión, para escuchar los himnos nacionales de Chile y Argentina. Destacamentos de la FACH y Ejército rindieron honores de reglamento, mientras ambos presidentes revistaron las tropas.

Luego Lanusse, en un gesto bastante aplaudido, se acercó a la barrera del terminal y saludó a un alumno de la Escuela N° 17 de Cerro Moreno. Posteriormente, las comitivas se dirigieron a Antofagasta y luego de llegar al Hotel Antofagasta, el alcalde Germán Miric, en nombre de municipio, lo declaró Huésped Ilustre. Luego ambos presidentes diri-

gieron saludos a los antofagastinos.

A las 18.00 horas los mandatarios tuvieron una conversación privada y a las 21.00 horas Allende y Hortensia Bussi ofrecieron una cena en honor del Presidente Lanusse y esposa. Al día siguiente, en la Avenida Brasil rindieron homenaje a Bernardo O’Higgins y José San Martín, cuyo busto ya descubierto, fue entregado por el Embajador de Argentina en Chile, Javier Teodoro Gallac.

También fueron firmados convenios laborales y de previsión social, “poniendo fin a un problema que se arrastraba por años y que significa un nuevo lazo de integración en-

tre ambos gobiernos, lo que representará un beneficio para unos 250 mil trabajadores chilenos, aproximadamente”, dijo el Ministro del Trabajo nacional, José Oyarce.

Antes de concluir la jornada, Salvador Allende visitó la sede de la Universidad de Chile, junto al Edecán Naval, Arturo Araya, oportunidad en que anunció las visitas al país del político francés, Francois Mitterrand y del líder cubano Fidel Castro. Además, en el último día tuvo un breve y cordial diálogo con los principales miembros de la masonería antofagastina, entre éstos, el Gran Delegado Regional del Gran Maestro de la Masonería de Chile, Ernesto Cellino y los venerables hermanos de la masonería, Ibar Méndez, Raúl Martínez, Raúl Vásquez y el diputado por la zona, Eduardo Clavel.

En tanto el general Alejandro Agustín Lanusse anticipó que se gestionaba un tercer encuentro con Allende en el área del canal Beagle y en el territorio antártico. En cuanto al difirriendo, el embajador Javier Gallac dijo que “se está actuando con celeridad” y que la solución no estaba es manos de Chile ni de Argentina, “sino que han dejado la decisión en manos de cinco jueces que deberán entregar sus resultados en dos, tres o cuatro años, aunque tampoco el plazo es predecible”. El 22 de julio de 1971 Allende y Lanusse pidieron el arbitraje del gobierno británico, poniendo en vigencia los mecanismos acordados por ambos gobiernos en el Tratado General de Arbitraje de 1902.

Isidro Morales Castillo

Periodista y Magíster en Ciencias Sociales